

**HINOJOSA.**

La villa de Hinojosa está situada en parte de la region que los romanos llamaron Idias y tomó nombre del mucho hinojo que se cría en su territorio. Aunque en su sitio ú inmediaciones hubiese alguna poblacion en tiempo de los árabes, que es lo mas probable, no ha quedado memoria de ella, y la villa actual no puede tenerse por muy antigua. A mediados del siglo XV era lugar pequeño sujeto á Bel-alcazar, pues por una sentencia dada el año 1443 por Lope Ruiz de Bacna veinticuatro de Córdoba, en un litigio sobre la debesa de bellota de Cahet, (Bel-alcazar) consta que aquella ciudad y la dicha villa tenían parte en ella, como igualmente el *Logar de Finojosa*.

Esta poblacion se fué incrementando á medida que Bel-alcazar decaía, por lo que el gobierno del estado, que había residido en esta villa pasó á Hinojosa, y en Bel-alcazar quedó un teniente que regentaba la jurisdiccion al contrario de lo que hasta entonces se había observado.

Del mismo modo que Bel-alcazar, estuvo sujeta á Córdoba hasta el año 1445 en que el Rey D. Juan II la dió juntamente con aquella villa al maestre de Al-

cántara **D. Gutierre de Sotomayor**, como ya digimos en el artículo de **Bel-alcazar**.

Yace **Hinojosa** en una alegre y estensa llanura á los  $38.^{\circ} 25' 55''$  de latitud N. y  $13.^{\circ} 8' 51''$  de longitud E. y goza de terreno muy semejante al de la campiña y por lo mismo muy feráz, y no arenisco y pedregoso como el contiguo territorio de los **Pedroches**.

Consta la poblacion de **52** calles, tres plazas y **7** plazuelas: un arrabal llamado de **S. Sebastian**; y **1,662** casas, una tercera parte muy pequeñas. Las calles son buenas, empedradas y limpias, y las fachadas de las casas muy blancas por el continuo cuidado que tienen en enjalbegarlas. Por los años de **1790** era la poblacion de **1,408** vecinos y **5,468** personas de confesion. En **1838** tenía **1,980** vecinos y **7,600** habitantes, en cuyo tiempo había bajado la poblacion desde **1851** en mas de **500** vecinos á causa de la epidemia del colera-morbo y demás calamidades que se han sucedido desde dicho año. Antes de este tiempo contaba **2,359** vecinos y **7,949** habitantes.

Esta villa ha pertenecido siempre al obispado de **Córdoba**; pero por lo demás correspondía á **Estremadura**, hasta que fué agregada á la provincia de **Córdoba**; por lo civil en **1833**, y por lo administrativo en **1856**.

La iglesia parroquial situada en la plaza está dedicada á S. Juan Bautista, patron de la villa, y tiene tres naves: la del medio mas estrecha que las laterales: aquella con techo de tablazon aunque bueno, y estas de bóveda. El presbitério es lo mas antiguo de la iglesia, que fué casi del todo reedificada en el siglo XVI con la piedra del castillo que fué demolido, el cual estuvo situado en el cerro del Cohete; (1) de él son señaladamente las almenas caladas de la sacristía y capilla del bautisterio, cuya bóveda acaso se hiciese sin mas trabajo que colocar las piedras sacadas de alguna estancia del castillo, como igualmente las gárgolas que vierten el agua del tejado de la dicha sacristía, de lo que se infiere, que el castillo era edificio construido con mucho primor.

Tiene cuatro capillas, que son la de Jesus Nazareno, la de las Animas, la del Señor en el Sepulcro, que es el Sagrario, y la de Ntra. Sra. de la Alcantarilla. Los altares son cuatro con el mayor.

Sobre las dos ventanas de la sacristía, que son de piedra franca y de buena forma, se ven los escudos de los Zúñigas y Sotomayores, y entre ellas un rótulo que dice;

---

(1) Dista como una media legua hácia poniente, y es el mas elevado de aquel territorio: en él se conocen los vestigios de la fortaleza, que se cree fué construida por los árabes.

**JESUS MARÍA.  
AÑO DE 1539.  
OBRERO ALONSO  
PEREZ DE ESTA  
FÁBRICA.**

En esta misma reedificación se labró la portada que dá á la plaza, y es la lateral de la iglesia y la principal desde entonces. Es de piedra caliza muy dura que en tiempos pasados pintaron de color de pizarra claro, ya por partes destruido, y consta de dos cuerpos de arquitectura plateresca no muy cargada de adornos. Sobre dos pedestales salientes se levantan en cada lado dos columnas pareadas y estriadas en que carga el cornisamento y en medio de ellas está la puerta, que es un arco remontado con adornos correspondientes, cartela en la clave y medallas á los lados.

Unos nichos de buena proporción ocupan los intercolumnios. El segundo cuerpo consta de otras cuatro columnas en la misma forma que el primero y como éste con nichos en los intercolumnios. En el centro hay un nicho cuadrilongo con recuadro y otros nichos á los lados: y sobre el cornisamento se levanta un fronton, sobre el que asientan tres acroteras con jarrones, y sobre los frentes salientes dos agujas que en otro tiempo acaso rematarían en bolas.

En el friso del primer cuerpo se lee esta inscripcion:

*„Esta obra se comenzó el año 1529 y se acabó en 1571 siendo obrero Carbajal, clérigo.”*

La torre, que carga sobre el muro del testero inferior de la iglesia, y es de piedra, bastante alta y de buena y ligera arquitectura, tiene cuatro cuerpos: uno ovalado, otro cuadrilátero prolongado, y otros dos pequeños sobre estos, y en ellos colocadas muy sonoras campanas.

Los libros parroquiales principian: el de bautismos en 1508: el de matrimonios en 1555 y el de difuntos en 1759.

La sirven cuatro curas párrocos.

Las ermitas son diez: tres dentro de la poblacion que son S. Isidro, Sta. Ana y Ntra. Sra. del Castillo que está colocada en un hermoso camarín. El título de esta imágen dá á entender ó que fué trasladada del castillo que se demolió á este sitio, ó que la fortaleza estuvo en el que ocupa la ermita, la cual está situada en la plaza. Si fuese cierto que en esta poblacion no hubo mas castillo que el que estuvo situado en el cerro, habiamos de decir que cuando se demolió esta fortaleza se llevó la imágen al pueblo y se le construyó ermita; pero el descubrimiento de una mina que salía de la posada de la calle del Risquillo, y se dirigía á la casa que hoy

es de la familia de Henestrosa y fué uno de los antiguos beaterios á que sirvió la ermita de iglesia, nos hace sospechar si en este sitio habría otro castillo ó torre, de que tomó nombre la imágen, como ha sucedido en otros muchos pueblos donde hay ermitas de Ntra. Sra. con el mismo título.

Otras tres fuera de la villa que son: S. Sebastian, S. Gregorio y Sta. Brígida, donde se venera el Sto. Cristo de las Injurias, que fué hallado en 1734 á la puerta de la ermita, la cual está situada sobre una colina inmediata á la villa.

Y finalmente otras cuatro rurales; que son Ntra. Sra. de la Antigua á dos leguas al S. S. O.: Sto. Domingo de Guzman media legua al N., y era donde se congregaban los concejos del estado de Belalcazar á tratar de los asuntos comunes: S. Benito á una legua á poniente y S. Bartolomé á otro tanto al oriente.

Los conventos de esta villa eran dos: uno de religiosos Franciscos de la provincia de los Angeles con la advocacion de S. Diego de Alcalá, que fué fundado en 1591 y cuyo edificio no tiene aplicacion: otro con el título de Ntra. Sra. de la Concepcion de religiosas concepcionistas, que existe, y es un buen edificio. Fué fundado por D. Luis de Sotomayor, llamado en la religion Fr. Luis de la Cruz, el cual por su testamen-

to otorgado en 1543, dispuso que en Hinojosa se erigiese un convento de religiosas, á cuyo fin dejó siete quintos de la dehesa de las Alcantarillas, nombrados el Cañuelo, la Moginera, Cantos Picados, la Fuente-santa, Sta. María y el Carneril, de los veinte que tiene, mientras la casa de los Condes no entregasen la cantidad de 16,000 ducados de oro para que impuestos en fincas mantuviesen sus réditos treinta y tres monjas; mas la fundacion no tuvo efecto hasta el año 1570 en que con bula del Papa Pio V y por disposicion del conde D. Francisco de Zúñiga se reunieron dos beaterios que había de terceras para constituir el convento.

Hay un hospital para ambos sexos llamado la Caridad, que es del mismo instituto que el que fundó en Córdoba el V. P. Cristoval de Sta. Catalina. Fué erigido cerca de una antigua ermita que le sirve de iglesia en 1689 y es servido por hermanos y hermanas; mas en el dia admite pocos enfermos por la escaséz de sus rentas.

Hay tambien un cotarro para hospedar pobres transeuntes.

Los cementerios son dos situados fuera del pueblo: uno construido el año 1819 y el otro en 1834 por no ser bastante el anterior á causa de la epidemia del cólera-morbo.

En la plaza están situadas las casas de ayuntamiento y la cárcel, obras antiguas que necesitan muchas mejoras: la carnicería, el pósito viejo, y el nuevo fábrica de piedra de sillería grande y bien acabada que fué construida en 1796.

Hay dos médicos y un cirujano asalariados por la villa: los primeros cada uno con 2,000 rs. y el seguido con 2,200, cuyas dotaciones se pagan de los fondos municipales que ascienden á unos 80,000 rs. anuales procedentes del valor de yervas, labor de hojas y fruto de bellota inclusa la dehesa boyal, y del canon de mas de 5,000 fanegas de tierra del caudal de propios que se enagenaron en 1837.

Son igualmente costeadas por estos fondos las escuelas gratuitas, que son dos. La una fué creada en 1775 con las rentas de la obra pía que en 1773 fundaron D. Juan Gomez Moreno, y Doña Rosa de Aguilar y Cueto consortes vecinos de Sevilla, y él natural de Hinojosa, cuyas fincas se vendieron, y la dotacion consiste en los réditos que debía satisfacer la caja de amortizacion y por que no paga lo hace el ayuntamiento en calidad de reintegro. La otra fué fundada por este en 1836 y tiene el maestro la dotacion de 3,300 rs. y el pasante 1,000.

Con estos fondos municipales se costea tambien la lactancia de los niños ex-



pósitos que asciende anualmente á unos 7,000 rs.

Hay dos pilares: uno fuera de la villa á unas 380 varas del arrabal, y en el camino que sale para Córdoba, y otro dentro, que llaman el Pilarete. El primero es muy abundante de agua dulce y delgada, y tiene dos caños y dos grandes pilones de piedra de grano, uno por cima y otro por bajo de aquellos, y fué construido desde 1570 á 1571. A unos 36 pasos del pilar se hallan los labaderos públicos, que se surten del agua que á aquel le sobra, y son tres grandes estanques, uno por bajo de otro contruidos de la misma piedra que el pilar. Una calzada ancha y bien empedrada de unos 2,400 pies de largo conduce al pilar desde la salida de S. Sebastian, donde principia. El segundo tiene tambien dos caños, y su agua aunque dulce es gruesa, y falta por lo comun en el estío.

Ademas de los pilares tiene siete pozos, dos en el ruedo de agua dulce, y cinco dentro del pueblo para surtido de éste, y abrevadero; y finalmente otros nueve pozos ó fuentes en varios sitios del término con pilas para dar agua á los ganados.

Tiene cuatro escribanías públicas.

El término de Hinojosa se estiende algo mas de siete leguas de E. á O. y mas de cuatro de N. á S. Confina por E. y N con el de Bel-alcazar: por el O. con el de

la misma villa y el de Monte-rubio: por el O. S. O. con el de Cinco-aldeas: por el S. O. con el de Belméz: por el S. con el de Espiel: por el S. E. con el de Villar-alto, y el comun de las villas de los Pedroches: por el E. con el estado de Sta. Eufemia.

Riegan el término de Hinojosa: el Zuja, que corre de S. O. á N. E. al O. de la villa.

El Guadamatilla que nace en su término en el sitio llamado Puerto-rubio, á tres leguas y media al S. S. E. de la poblacion y se dirige al N. Tiene nueve molinos harineros.

El arroyo del Cohete, el Cascajoso, el Patuda que nacen al S. S. O., corren al O. y entran en el Zuja.

El de las Viñas ó el de S. Pedro que nace al O. y desagua en el Zuga.

El Cagancha que nace al N. de Hinojosa y entra en el mismo rio.

La Parrilla que nace en Pozoburgo término de dicha villa, y el del Fresno que tiene su origen en el mismo término.

El del Caldero, que nace en las sierras de Calatraveño á cinco leguas de esta villa y lleva sus aguas al Cuzna.

Finalmente, el Lanchar, el del Lobo, el de las Casas y el de S. Bartolomé, que entran en Guadamatilla.

Los rüedos de Hinojosa se componen de 3,000 fanegas de tierra de dominio particular, destinadas para labor, de las que 500

son de primera clase, 1,000 de segunda y las 1,500 restantes de tercera. Estas tierras se cultivan y abonan bien y así es raro el año que descansan.

En los mismos ruclos se encuentran 29 huertas todas con agua de noria, á excepción de una que la tiene de pié, en las cuales está descuidado el cultivo de legumbres y hortalizas y carecen de árboles frutales.

Hay igualmente mas de 110 fanegas de tierra plantadas de viña y otras 80 se han plantado desde 1837 á esta parte.

Si se considera este término dividido en seis partes, una corresponde á la del norte y cinco sextas al medio-día. En aquella se hallan las hojas de labor, que son tres, una para cada año y compondrán unas 14,000 fanegas inclusas muchas suertes de dominio particular. De este número 1,000 son de primera calidad, 3,000 de segunda y 10,000 de tercera. En esta misma demarcacion se comprende la dehesa boyal, la mas inmediata al pueblo, cuya cabida es de 1,800 fanegas; las 500 de primera, las 500 de segunda, y las 1,000 de tercera y suele darse á labor de diez en diez años.

En la parte que corresponde al medio-día se encuentran los quintos adehesados y valdíos, cuyo terreno por lo general calizo-arenisco y risqueño, es bueno para pastos y yervas, y tambien en años de muchas llu-

vias para trigo y avena, pues en los secos nada produce.

Al O. se hallan las dehesas todas de dominio particular que tienen unas 24,000 fanegas, entre los cuales se cuentan de yerba y bellota la de los Hinojosos, que tiene 13 quintos, la de las Alcantarillas que tiene 20, propios del duque de Osuna conde de Bel-alcazar, y finalmente la de los Galapagares que cuenta 7. Parte de esta está comprendida en término de Cinco-aldeas pasando la linde que lo separa del de Hinojosa por la casa de la heredad. (1)

Bajando hácia el S. se encuentran los valdíos que llaman tambien los Jarales por abundar en ellos este arbusto, los cuales son un vasto territorio de mas de 70,000 fanegas, cuyas dos terceras partes están montuosas. De estas mas de 4,000 fanegas son de dominio particular; pero dominio que se limita á sembrarlas, pues todos los demás aprovechamientos son comunes, y así no tienen encinas y aun van descuajando la mata de que pudieran criarse, con grave perjuicio del bien público.

---

(1) Los Galapagares nombrados del Chiquero fueron de Fernan-Núñez de Tevez, cuya hija Doña Elvira de Córdoba, señora de las tres cuartas partes de esta posesion, casó con Ruy Gutierrez de Aguayo por el cual matrimonio entraron en esta casa. Otra parte de los Galapagares llevó el adelantado Alonso Fernandez de Córdoba y otra poseía el maestro escuela D. Lope Gutierrez de los Rios, quien la dejó por dotacion del hospital que fundó en Córdoba con el título de Sta. Maria de los huérfanos.

Pertenecen tambien á este territorio las 5,000 fanegas que en 1837 vendió el ayuntamiento á censo perpétuo en favor de los propios á cuyo caudal pertenecían. Eran llamados los quintos de Calzadilla y Trampa, montuosos é infructíferos; pero desmontados por sus dueños y guiadas las encinas que tienen, dentro de pocos años rendirán mucha utilidad en yerbas, pastos y bellotas unos terrenos que no ha mucho solo servían para abrigo de animales nocivos. Igual medida debiera tomarse con los demas quintos montuosos para promover en ellos la plantacion de encinas ó cría de chaparros.

En otro tiempo tuvo Hinojosa muchas viñas, que habiendo disminuido en gran manera han vuelto á cultivarse en estos últimos años formando plantíos en el arroyo del Cohete, y en los sitios nombrados Val-dedamas á un cuarto de legua de la villa, y Arrebatacapas á mas de un cuarto de legua de la misma.

El arbolado de encinar es generalmente bueno, y en algunos párages abunda la mata con que se podrían criar muchos encinares nuevos, para reparar la considerable disminucion de éste utilísimo árbol, cuyo número, de treinta años á esta parte, ha quedado reducido á menos de la mitad.

Desde el año 1837 se han plantado mas de 140 fanegas de olivar á una legua al S. O. de la villa, que con las 80 fa-

negas que se han plantado en los ruedos, en que hay olivos y frutales, resultan 220 nuevamente plantadas.

Los pastos y yerbas son poco abundantes y poco á propósito para afinar las lanas.

Hinojosa tiene comunidad con Bel-alcazar y Villa-nueva del Duque así en pastos como en frutos de los comunes de yerba, labor y bellota, cuyos valores se reparten entre estas tres villas á proporcion de los vecinos de cada una, como ya dijimos en el artículo de Bel-alcazar.

Las tierras de comunidad son las siguientes: del quinto que llaman Valdío del Puntal, que es solo de yerba, y se halla en término de Hinojosa; disfruta esta villa la mitad nueve años y Bel-alcazar otros nueve por concordia de ambas; las dos hojas de Cubillana y Pedroche que se componen de yerba labor y bellota, situadas en el término de Bel-alcazar, de la que es privativo el disfrute entero de un año de cada tres que se labra y siembra.

Con toda especie de animales se labra la tierra, y á escepcion de los bueyes y vacas con todos se trillan las mieses. Pasarán de 800 las yuntas de todas especies, cuya tercera parte y algo mas son de mulas.

Sin embargo de ser este país mas á propósito para la ganadería que para la la-

hor, se ha querido estender ésta tanto aun en malas tierras que se han arruinado los mas que se han dedicado á ella de algun tiempo á está parte quedando muchos reducidos á simples jornaleros.

Produce trigo, cebada, habas, centeno, avena, buenos garbanzos, alguna hortaliza, melones, zandías, algun vino aunque de inferior calidad, pues á escepcion del que producen las viñas del cerro del Cohete, los demás se acedan en primavera: miel de olor aromático y sabor esquisito á causa del mucho romero con que está hecha; pero esta produccion ha decaido considerablemente por la frecuencia con que son asaltados los corrales y destruidas las colmenas; y así es que habiendo sido su número de 14,000 al principio de éste siglo, en el dia acaso no lleguen á 800.

Cría toda especie de ganados; pero el lanar y de cerda son los mas numerosos. Del primero había 20,000 cabezas y 5,000 del segundo. De cabrío 3,000: de yeguar no hay mas que una ganadería que no llega á 30 cabezas, con las que, y las sueltas se podrá componer un total de 180. De vaeuno no hay ganadería: de las reses sueltas, y novillos cerriles se forma una vacada, que dicen de Concejo, la cual no llega á 200 cabezas.

La principal riqueza de esta villa debe consistir naturalmente en el fruto de bello-

ta; por que cebándose gran número de cerdos en los encinares de aprovechamiento común son un artículo considerable de exportación. En otro tiempo el valor de los cebones engordados por 20 ó 24 rs. cada uno llegada á 500,000 rs. y además se mataban para consumo de los vecinos 1,800; pero ya hace años que el número de los que se extraen y de los que se consumen en la villa no llegan á 1,600.

Los caminos que pasan por el término de esta villa son el de Almadén para Sevilla, el llamado de la Plata, que desde aquella ciudad pasando por Cinco-aldeas dirige á Madrid. Estos caminos son buenos y transitables en todos tiempos, á no ser cuando salen de madre por las muchas lluvias los rios, arroyos y cañadas, que carecen de alcantarillas. Entre estos es notable el nombrado arrecife que se halla al S. O. y yendo de hácia Belméz pasa por los sitios llamados Patuda, Sierrezuela de la Antigua, y Quinto de las Cruces donde se ven pedazos de camino muy bien empedrado, y hácia dicha Antigua hay un cerro que nombran del *Arrecife*. Acaso sería éste el camino que usaron los árabes para comunicarse desde Córdoba con Mérida. A fines del siglo pasado iban por él las carreterías de carbon de piedra que sacaban de Peña-roya y Belméz, y conducían á Almadén.



A dos leguas al S. de Hinojosa donde el camino de la Plata atraviesa el de Córdoba hay una cruz grande de piedra en la que se lee la siguiente inscripcion: „A la memoria del capitan D. Lorenzo Gonzalez asesinado el 16 de Agosto de 1825.“

Abunda la caza en el territorio de los quintos valdios y montuosos; la mayor señaladamente en los cerros que rodean el sitio llamado Cuartanero á dos leguas y media al S. O. de la villa, los cuales son nombrados, Cabezamecada, Alcornocosa, Alcornocosilla y el de los Corzos; como igualmente en la cañada del mismo nombre y lagunas de los Azahares y de los Frailes.

A dos leguas y media al S. O. de la poblacion, entre los sitios de la Antigua y la Patuda, se encuentra una cantera de jaspe azul obscuro de que se han sacado varias piezas para la parroquia.

Se hace cada año una feria que principia el dia de S. Agustin 28 de agosto y dura 8 dias.

Fuera de la agricultura y ganadería se dedican los naturales sobre todo á la tragería, aunque no es en esta villa tan considerable como en otros pueblos que se dedican á la misma ocupacion.

Fabricanse en Hinojosa algunos lienzos y tejidos de lana, colchas de estambre muy buenas, y alguna zapatería; y hay un molino de chocolate, tres sombrererías, mas de

veinte alfarerías, dos fábricas de jabon blanco, una de curtidos, y tres cererías.

Tiené cinco posadas.

Hay cuatro casas dedicadas al comercio en cuanto permite una poblacion de esta clase; fuera de estas solo hay algunas tiendas de poca consideracion.

Goza esta villa de cielo alegre y sus habitantes son algo menos toscos que los demas de la sierra; está bastante provista de los artículos necesarios y amaza buen pan que suelen ir á vender á otros pueblos.

No hay memoria de hombre alguno distinguido que haya nacido en esta villa á no ser que se nombren por tales D. Juan Felix de Leon, magistral de la metropolitana de Sevilla, que tuvo mucho concepto de hombre docto, y Fr. Francisco de Hinojosa que por su ciencia y buena administracion mereció ser nombrado dos veces provincial de la provincia de los Angeles, la primera en 1521 y la segunda en 1530.

No tenemos noticia de otras familias distinguidas de esta villa fuera de los Henestrosas y Palomeques.

Aunque á algunos parezca noticia de poca importancia no queremos dejar de decir aquí, que esta villa es la Hinojosa que el Marqués de Santillana D. Iñigo Lopez de Mendoza nombra en su celebrada letrilla:

**Moza tan hermosa  
Non vi en la frontera  
Como la vaquera  
De la *Finojosa*.**

La cual debió de componer al pasar por este pueblo yendo desde Córdoba á Castilla.

Dista una legua al S. de Bel-alcazar, dos de Villaralto, cinco de Pozoblanco, seis de Fuente-abejuna y catorce de Córdoba.

Su riqueza territorial y pecuaria está calculada en 325,605 rs.

Es cabeza de partido que comprende á Bel-alcazar, el Viso, Fuente-la-Lancha, Sta. Eufemia y Villar-alto.

